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□本报记者 刘欣欣

■首都工会人

奖章背后的故事
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的哥韩冰

□本报记者 王路曼/文 万玉藻/摄

无偿捐献“熊猫血”17年

■他从1998年开始无偿献血， 至今已持续17年
■他先后献血60余次， 累计捐献全血超过5000毫升
■他最大的愿望是， 建立专门的救助稀有血型病患者救助基金
■他就是2014年北京榜样年度人物、 北京渔阳出租汽车公司出租车司机———

“薛莲的病情有所好转了 ，
上个月才收到薛莲爸爸的短信，
说她的血项数值都有所上涨了。”
刚一见面， 韩冰就迫不及待地告
诉记者这个好消息。 现在， 对于
韩冰来说， 没有什么比白血病患
者小薛莲的病情好转， 更让他兴
奋的了。

韩冰是北京渔阳出租汽车集
团有限公司的一名出租车司机，
因为自己身体里流淌着被视为
“熊猫血” 的Rh阴性血， 而变得
与众不同。 把他与白血病患者薛
莲联系到一起的， 也正是这稀有
的 “熊猫血”。

【探访韩冰】
一年中为薛莲献血9次

说起第一次见到小薛莲， 韩
冰记忆犹新。 “那是2013年11月
份的一天， 天气很冷。 薛莲妈妈
抱着孩子在医院门口等我， 那期
盼的眼神让人一辈子都忘不了。”
韩冰说， 孩子懂事又礼貌地跟他
打招呼， 让他十分心疼。 也就是
从那一次开始， 韩冰喜欢上了这
个江苏小姑娘， 也郑重地向小薛
莲承诺， “只要叔叔身体情况允
许， 你什么时候需要， 我什么时
候就给你献血。”

这样的承诺对于当时仅仅3
岁的小薛莲来说， 还不能完全理
解， 但孩子好像意识到了这位叔
叔是来帮助自己的， 微笑着跟韩
冰一起拍了一张照片。 当天， 韩
冰就到北京血液中心， 捐献了2
个单位的成分血， 其中一份救助
薛莲， 另一份去救别人。

通过了解， 韩冰知道小薛莲
来自江苏， 当时已身患白血病半
年多了， 经过化疗的孩子， 没了
头发， 但女孩的笑容依旧灿烂、
动人。 自从认识这个坚强的小姑
娘， 韩冰几乎每个月都要去看望
她 ， 了解她的病情 ， 陪孩子玩
一会。

也就是从第一次给小薛莲献
血之后， 每隔40天左右， 韩冰都
要为化疗后的薛莲捐献一次血小
板， 直到她接受造血干细胞移植
手术。

连续无偿献血17年

其实， 小薛莲只是韩冰用血
救助的众多患者中的一个， 自从
1998年， 得知自己是 “熊猫血 ”

后， 韩冰就不定期地去献血。 这
17年来， 他自己也不知道到底救
活了多少生命。 “我相信， 救别
人， 也是在救自己， 我不会停止
献血的脚步。” 韩冰说， 因为血
型的稀少 ， 每去世一名拥有Rh
阴性血型的人 ， 都是大家的遗
憾。 “今天， 我献血给别人， 等
有一天我需要的时候， 别人也一
定会伸出援助之手。”

现在的韩冰已经对于无偿献
血有了自己的认识和理解， 可回
忆起当初得知自己血型与众不同
的时候， 韩冰忍不住笑了。

1998年， 当时刚刚入伍的韩
冰， 在与战友一起逛街时， 遇到

了一辆街头采血车， 因为意气和
“一顿饭” 的赌局， 从未献过血
的韩冰 ， 硬着头皮走上了采血
车， 献了200毫升的全血。

几天后， 韩冰接到部队医院
打来的电话， 告诉他自己的血与
众不同， 可又没有说清楚如何不
同， 为此， 韩冰心里嘀咕了好几
天， 一度怀疑自己得了什么血液
病。 后来又旁敲侧击问父母， 是
不是 “阴性血”， 在得到父母都
不是的答案后， 韩冰又怀疑自己
不是父母亲生的。

就在一通胡思乱想后， 韩冰
找到了一个学医的同学， 详细咨
询了关于 “Rh阴性血 ” 的相关

知识。 “了解了才知道， 原来自
己的与众不同在于稀少。” 韩冰
说， 因为特殊的血型身份， 他觉
得身上的责任和义务更重了。

2001年， 退伍回到北京的韩
冰， 偶然一次机会， 加入了 “爱
心之家”， 那里的志愿者都是稀
有血型的拥有者 ， 他们无偿献
血， 用自己的鲜血挽救生命， 这
让同样拥有一颗博爱之心的韩冰
十分感动。 加入组织后， 韩冰就
常能接到求助电话 ， 每一次求
助， 他从来不会犹豫， “身体条
件允许， 我一定帮忙。” 这是韩
冰对于求助者的统一回复。 事实
上， 在这十多年来， 韩冰没有一
次拒绝过别人的求助。

不知不觉， 韩冰17年的累计
献血量， 达到一个惊人的地步，
“献血60余次， 累计捐献全血超
过5000毫升， 成分血超过80个单
位……” 这些数字让韩冰自己也
觉得大吃一惊， 说到感受， 他只
是轻轻说了一句， “时间过得真
快。”

热心公益加入爱心车队

韩冰坚持献血的事情， 他对
谁都没有说过太多， 就连父母和
爱人， 也只是知道韩冰献过血，
至于捐献了多少 ， 家人都不知
道。 “我不想让家人担心， 毕竟
大多数人对于献血方面的知识并
不完全了解 。” 韩冰说 ， 其实 ，
无偿献血并不会影响一个人的身
体健康的。

2014年10月， 韩冰被推荐为
“北京榜样”， 父母从新闻中知道
了韩冰献血的事情很心疼。 但韩
冰说， “我还会继续献血， 至于
血量， 就尽量瞒着父母吧。”

“如果不是因为小薛莲的父
亲向公司送来了感谢信和锦旗，
公司根本就不知道韩冰在坚持做
的这件事。” 韩冰的同事对他的
评价， 也只 “低调” 两个字。 对
此， 韩冰只是浅浅一笑， “我只
是做我自己觉得应该做的事情，
没有必要大张旗鼓地去说， 能帮
助别人， 又不损失自己， 何乐而

不为。”
后来 ， 韩冰加入了公司的

“爱心车队”， 这是由一群热心公
益事业的 “的哥” 组成的， 他们
提倡文明出行， 倡导节能环保，
是一支满载着社会正能量的队
伍。 当然， 他们也是一支义务献
血的爱心车队， 他们向乘坐自己
出租车的乘客讲解献血知识， 发
放宣传册， 动员更多的人将这份
爱心传递下去。

【对话韩冰】
希望更多人加入献血队伍

记者： 您的梦想是什么？
韩冰： 说到大的梦想， 我希

望能有一个专门为稀有血型人解
决实际困难的专项基金。 让更多
的稀有血型人， 在身患重病后能
得到及时的救助和支持。 特别是
那些稀有血型的孩子们， 他们还
那么小， 对未来还充满希望， 不
要因为没人献血或看不起病而失
去生命。

当然， 我也希望更多的人加
入到无偿献血的队伍中来， 不管
你是不是稀有血型， 都要积极地
用自己的鲜血去挽救那些病危人
士的生命， 这是一件功德无量的
事情。

记者 ： 您想对小薛莲说什
么？

韩冰： 小薛莲很可爱， 笑容
很灿烂， 她已经让所有人看到了
她的坚强和勇敢， 但我希望她能
很快康复， 像其他4岁女孩子那
样， 任性地撒娇， 肆无忌惮的嬉
闹， 健康快乐的成长。

两次手术和长期的化疗， 已
经让薛莲的家庭承受了巨大的心
理和经济压力， 希望社会上更多
的爱心人士能关注这个小女孩，
给小薛莲的重生减少一些压力，
这也就是为我圆梦了。

记者 ： 成为 “北京榜样 ”
后， 您的生活有没有什么变化？

韩冰： 在运营时经常被乘客
认出来， 很多人给我竖起了大拇
指 。 我没想过能得到这么多赞
美， 只是遵循自己的内心。

“每个人都有自己的想法 ，
把自己的想法装到对方的脑袋中
是最难的。” 回忆4年多的基层工
会工作经历 ， 陈亮笑着对记者
说。

辖区内有一家千人的物业公
司， 从2011年开始， 每年劲松街
道总工会的工作人员都会上门拜
访， 希望洽谈建会事宜。 “我印
象非常深刻， 第一年我一共去了
10次， 但是连他们主要领导的面
都见不到， 物业公司的保安、 前
台就给拦下来了。” 陈亮回忆说，
由于去的次数多了， 慢慢的公司

好多人都认识他了 ， 每次他一
去， 对方就主动说： “你是工会
的吧 ？ 要找经理吧 ？ 他开会去
了。”

曾经有两次， 上午9点他到
达对方公司的前台， 一直等到12
点， 仍然不见领导开会回来。 对
方公司的接待人员只是说领导去
开会 、 或者出国了 、 去项目上
了， 具体去了哪却从不透露。

面对这个拥有1000多名职工
的大型物业公司 ， 陈亮不能放
弃， 也不愿放弃。 “其实也不是
在那干等着， 我们也跟能接触到

的前台 、 保安谈工会的事情 。”
说这话时， 陈亮笑了起来， “要
是遇见单身小姑娘， 就跟她说我
们工会有很多联谊活动， 可以帮
她们找对象； 遇见大姐， 就宣传
劲松工会的多种亲子活动； 对保
安和技工， 我就主要介绍工会的
暖 助 推 计 划 和 素 质 工 程 建 设
……”

连续3年的不懈努力换来了
成果。 2014年的一次上门拜访 ，
终于见到企业老总， 陈亮抓住机
会全面介绍工会工作。 在听完工
会组织的职能和近期连续举办丰

富多彩的工会活动后， 老总当即
表示愿意立即加入工会组织， 还
邀请工会帮助企业组织文化体育
活动， 以弥补企业在这方面的短
板。

随后， 在一个月的时间内 ，
陈亮带领工作站建会联合指导小
组进驻企业， 一对一、 手把手地
指导和辅助企业工会筹备组工
作， 职工代表的选举大会、 建会
申请、 批复等建会手续全部 “一
条龙” 迅速办完。 “千余职工有
了 ‘娘家 ’ ， 我的努力没有白
费。” 陈亮说。


